

Plus de 90 000 élèves sensibilisés à l'économie circulaire avec **L'Encroyable Collecte** des Ateliers du Bocage

A l'approche des grandes vacances et la fin de la deuxième édition de l'Encroyable Collecte, l'heure est au bilan. Un challenge imaginé par les Ateliers du Bocage, coopérative d'utilité sociale et environnementale, membre du mouvement Emmaüs, qui vise à collecter un maximum de cartouches d'impression¹ vides auprès des écoles et collèges afin de les trier, les recycler et les réemployer. Avec 75 millions de cartouches d'impression vendues chaque année, et seulement 17 % d'entre elles collectées et recyclées², l'enjeu est de taille et les établissements scolaires se mobilisent. Depuis son lancement en septembre 2022, 539 d'entre eux ont participé, permettant de collecter près de 50 000 cartouches.

50 000 cartouches collectées

L'enthousiasme des 539 établissements depuis deux ans aura permis de sensibiliser 90 000 élèves aux écogestes et de collecter près de 50 000 cartouches. Cette année, 10 établissements se sont particulièrement démarqués et remportent ainsi le challenge. Grâce au partenariat des Ateliers du Bocage avec HP France et BNP Paribas, du matériel informatique HP, neuf ou reconditionné, d'une valeur de 31 200 € est ainsi offert à ces 10 meilleurs collecteurs. Soit 3 400 € de matériel pour les 3 premières écoles et 3 000 € pour les 7 suivantes.

Zoom sur le podium :

- Bien qu'ayant peu d'élèves, l'école Élémentaire d'Alzing en Moselle (57), arrivée troisième lors de la première édition, s'est hissée à la première place du podium cette année.
- L'école Les Abeilles située à proximité des Ateliers du Bocage dans les Deux-Sèvres (79) remporte la seconde place avec près de 1 900 cartouches collectées !
- L'école de Neuilly Saint Front dans l'Aisne (02) arrive troisième avec 1 300 cartouches.



Elèves de l'école Quesques Brunembert

« Nous sommes heureux d'avoir gagné le concours pour la bonne cause : la nature, l'environnement et l'emploi. Nous avons collecté les cartouches auprès de nos proches. » racontent Robin et Paul élèves de CE1 et CM2 à l'école de Quesques Brunembert dans le Pas-de-Calais.

« Ce projet est lié au travail de tri et recyclage que nous faisons initialement dans l'école, notamment avec le tri des déchets. Le fait qu'il y ait un retour financier et sous forme de concours au niveau national, les familles, les enfants ont eu un certain engouement pour ce projet, ce qui nous a tous motivés ! Quelle fierté d'être dans les 10 écoles au niveau national ! » confie Mélanie Bureau, enseignante des CE2 et directrice de l'école Carpe Diem à La Foye Monjault, 7^{ème} du classement.

¹ Cartouches d'impression de type jet d'encre

² Source : Ministère de la Transition écologique et solidaire

Un challenge multi-impacts

« Un grand merci à BNP Paribas et HP France pour notre partenariat et leur soutien pour l'Encroyable Collecte. Grâce à eux, nous allons récompenser les gagnants avec une centaine de PC portables préalablement reconditionnés dans notre atelier ! Nous félicitons également l'ensemble des élèves pour leur mobilisation en faveur de l'environnement et l'impact social positif que cela génère ! » témoigne Sarah Maisonneuve, directrice adjointe des Ateliers du Bocage, en charge des activités reconditionnement IT.

Un challenge aux effets positifs à plusieurs niveaux. Sur le plan **environnemental** d'abord où l'impact n'est pas négligeable. Une cartouche collectée, c'est une cartouche de moins jetée dans la nature qui mettrait jusqu'à mille ans à se décomposer. Les cartouches, si elles ne sont pas orientées vers la bonne filière de tri, peuvent être source de pollution par leur composition (plastique et cuivre), d'une part, avec des substances qui peuvent fuir et s'infiltrer dans les sols jusqu'à atteindre les sources d'eau. Et d'autre part avec l'étape de la fabrication qui, de fait, est émettrice de CO₂. Favoriser et développer leur réemploi ou recyclage est alors un enjeu majeur qui permet jusqu'à 4 utilisations de la même cartouche et de limiter l'extraction de matières premières.

L'Encroyable Collecte c'est aussi une **action citoyenne**. Chaque box remplie et renvoyée déclenche en effet un don de 25€ pour l'établissement scolaire. Une manière de contribuer à financer les projets (voyages, sorties pédagogiques, achat de matériel...) des écoles et collèges participants tout en éduquant et en sensibilisant les nouvelles générations aux écogestes. Agir sur le volet **social et solidaire**, c'est la raison d'être des Ateliers du Bocage qui au travers ce challenge souhaitent créer des emplois solidaires. 150 000 cartouches collectées peuvent en effet générer un emploi en insertion au sein de l'atelier et l'aider à retrouver une place dans la société et un projet professionnel.



Une nouvelle édition en préparation

« Avec des résultats aussi encourageants, nous sommes plus que jamais motivés à lancer l'édition 2024/2025 de l'Encroyable Collecte ! Nous espérons mobiliser encore davantage d'établissements afin de réduire à notre niveau l'impact écologique du numérique, financer des projets éducatifs et créer des emplois en insertion. » Olivier Bien, Responsable Commercial Partenariats IT Circulaire / Développement Durable aux Ateliers du Bocage.

A l'approche de la nouvelle année scolaire, les établissements volontaires peuvent dès à présent s'inscrire sur le [site de l'Encroyable Collecte](#). La marche à suivre reste la même.

L'établissement inscrit reçoit une boîte de collecte pouvant contenir 200 cartouches usagées. Une fois remplies, les boîtes sont renvoyées gratuitement aux Ateliers du Bocage, qui trient, recyclent ou revalorisent les cartouches pour en créer de nouvelles. Les écoles ayant collecté le plus gros volume de cartouches, au prorata du nombre d'élèves, se verront attribuer des dotations en matériel informatique à la fin de l'année scolaire.



À propos des Ateliers du Bocage

Les Ateliers du Bocage, c'est une coopérative d'utilité sociale et environnementale. Membre du mouvement Emmaüs, entreprise d'insertion et entreprise adaptée, elle accueille, forme et accompagne depuis plus de 30 ans, des personnes éloignées de l'emploi à retrouver une place dans le monde du travail. Convaincue qu'il est urgent de changer collectivement les façons de travailler et de consommer, la coopérative déploie son expertise en matière de tri et de réemploi sur des activités environnementales. Ces activités comprennent notamment la collecte et la revalorisation de matériels IT, de cartouches d'impression, d'invendus non-alimentaires, de livres de seconde main et la mise en place de projets solidaires. Pour ce faire, elle emploie 200 salariés dont 23 travailleurs avec un handicap et a accompagné 88 personnes en contrat d'insertion en 2023. L'année dernière, 1,7 million de cartouches d'impression ont été triées, 45 % réemployées soit 191,5 tonnes de CO₂ évitées grâce aux 11 salariés de l'atelier.

ateliers-du-bocage.fr

Contact presse : Ludivine Boidin – Agence B Side – 06 15 10 54 00 – l.boidin@agencebside.fr